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Ed tor al

LLe 2 juin à la MPT 
Gérard-Philipe, Villejuif 
accueillait l’association des 
Maires ville et banlieue de 
toute l’Île-de-France. Avec de 
nombreux maires, toutes 
tendances confondues, j’ai 
pu échanger sur les grands 
enjeux en matière de 
politique de la ville, alors que 
le gouvernement doit 
annoncer la signature de 
nouveaux contrats de ville. 

Populaire et hospitalière, 
Villejuif compte trois 
quartiers prioritaires, 
Lozaits-Grimau-Gouret, 
Alexandre-Dumas et Lebon –
Mermoz, dans lesquels vivent 
plus de 6250 habitants et 
agissent près de 40 associa-
tions de cohésion sociale. 
C’est grâce à cette mobilisa-
tion collective et à la force du 
service public communal que 
nous avons pu, par exemple, 
réorienter les opérations de 
rénovation urbaine.

Mais aujourd’hui, il y a 
urgence ! Les banlieues sont 
au bord de l’asphyxie et leurs 
habitant·e·s font face à de 
nombreuses crises : précarité 
alimentaire, explosion des 
prix de l’énergie. Les 
difficultés de paiement des 

loyers et des charges doivent 
nous alerter. Les associations, 
qui ont effectué un travail 
remarquable durant la 
pandémie de Covid, sont, 
elles, à bout de souffle. Enfin 
les collectivités subissent 
l’augmentation des coûts et 
des retards importants dans 
les projets de nouvellement 
urbain. Elles se retrouvent 
ainsi dans l’incapacité de 
lancer les travaux et doivent 
revoir à la baisse ces projets 
initiés il y a 10 ans. 

Plus que jamais, les droits 
élémentaires à l’éducation, à 
la sécurité, à la santé, aux 
sports, à la culture et à 
l’emploi doivent être une 
réalité pour toutes et tous. La 
politique de la ville vient en 
complément du droit 
commun et non pas en 
remplacement. 

Avec une dizaine d’élu·e·s, 
j’ai lancé un cri d’alerte au 
président de la République, 
Emmanuel Macron, en 
signant une tribune au 
journal Le Monde. Il faut un 
plan d’urgence pour nos 
quartiers. Nos banlieues ne 
sont pas le problème, elles 
sont la solution !

Flashez les  
QR codes dans 
les pages pour 
plus d’infos  
en ligne.
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Parlez-vous l’Anru ? 
Agence nationale 
pour la rénovation 
urbaine

Le tournant écologique 
Avec son Conseil municipal du 9 mai entièrement  
dédié à la transition écologique, Villejuif prend à bras  
le corps les conséquences du changement climatique. 
Cohérence, accélération et exemplarité doivent  
permettre de relever ce grand défi de l’époque. 
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Lutte autour des 
constructions des méga-
bassines, interdiction  
des constructions de 
piscines, restriction  
de consommation, 
gaspillage, pollution, 
inondations… l’eau et  
ses usages enchaînent  
les Unes des journaux.  
✒ par Kevin Gouttegata 

En debat

«B ien commun le plus précieux », l’eau doit « être 
au centre de l’agenda politique mondial » 

plaidait d’ailleurs Antonio Guterres, le secrétaire général 
de l’Onu, le 22 mars lors d’une conférence des Nations 
Unies. Ressource primordiale de l’humanité, toujours 
au centre de tragédies sanitaires et déjà au cœur de 
conflits géopolitiques, l’eau, longtemps considérée 
comme illimitée devient un enjeu global sur fond de 
crise environnementale. En France, après les 32 jours 
records sans précipitation du début d’année, et 
malgré les récentes intempéries, l’état des nappes 
phréatiques est inquiétant. À l’approche de l’été, la 
sécheresse s’annonce déjà. Alors si l’eau venait à 
manquer ? L’inquiétude oblige tou·te·s les citoyen·ne·s 
et toutes les professions à réinterroger les usages et 
le partage d’une ressource en danger. 

Le 9 mai dernier, le Conseil municipal a décidé de 
réfléchir  à sa fourniture d’eau potable, à la suite de 9 
communes du Territoire qui ont récemment décidé de 
quitter le Syndicat des eaux d’Île-de-France (Sedif) 
pour créer leur propre régie publique. La commune a 
également signé le même jour une convention pour 
étudier la mise en place d’un système de récupération 
des eaux pluviales qui permettrait d’assurer 
l’arrosage des espaces verts ou l’entretien de la voirie, 
sans utiliser d’eau potable. n

Comment réduire sa 
consommation d’eau  
au quotidien ?  
Les conseils de QueChoisir.

DE PERSONNES  
À TRAVERS LE MONDE 

SONT ENCORE PRIVÉES 
D’EAU POTABLE

milliards
22
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 Sur la Seine ou la 
Marne, probablement pas. 
Par contre on manquera 
sûrement d’eau tout 
autour. Plus le temps 
passe, plus la pression, 
notamment urbaine 
ou celle de l’agriculture 
conventionnelle est forte. 
On vit déjà des situations 
de stress hydrique. On 
aura de l’eau mais elle sera 
utilisée au détriment des 
zones humides, des nappes 
phréatiques, des zones 
aquifères ou des petites 
exploitations agricoles. En 
Île-de-France on s’attend à 
une montée des eaux due à 
un cycle des pluies instable. 
Il y aura toujours de l’eau 
mais de quel type et où 
se trouvera-t-elle ? Sera-
t-elle propre ou pas à la 
consommation ? Favorable 
ou pas à la biodiversité ? 
Avec des sécheresses en 
hiver et des crues en été 
quel sera l’impact sur 
les écosystèmes ? Les 

cultures ? Ça m’inquiète. 
Les rapports du Giec et 
de l’IPBES demandent 
des changements rapides. 
Individuellement nous 
pouvons modifier nos 
habitudes et notre 
consommation, et 
collectivement la société 
doit changer sa façon de 
percevoir cette ressource et 
ce milieu, car l’eau est aussi 
un milieu de vie. Depuis 
que je travaille à sensibiliser 
le grand public au milieu 
aquatique, je développe une 
affinité particulière et je me 
rends compte de la richesse 
de sa biodiversité.  

Alexandra Lastouillat  
animatrice de l’association Au Fil  

de l’Eau, préservation du patrimoine 
aquatique en Île-de-France

« On aura toujours de 
l’eau, mais pas forcément 

au bon endroit, au bon 
moment, ni utilisable ou 

consommable. »
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 C’est une question 
très large, je ne suis pas un 
sachant mais, c’est clair, 
nous vivons dans un monde 
fini avec des ressources 
finies. L’eau en fait partie. 
Je suis inquiet pour les 
générations futures. Mais 
je pense que nous sommes 
en capacité de faire des 
choses, notamment en 
utilisant les eaux grises 
de nos logements. J’habite 
un immeuble livré en 
2020, je trouve aberrant 
que ces eaux ne soient 
pas utilisées, que nous 
fassions nos besoins ou 
lavions nos voitures avec 
de l’eau potable. Nous 
venons à en manquer et 
nous n’avons pas d’autres 
choix que de passer par la 
réglementation. Toutes les 
strates politiques doivent 
résoudre le problème, en 
fonction des sécheresses et 
des localités afin de mieux 
utiliser, voire recycler 
l’eau. À notre petit niveau, 

en développant un projet 
d’agriculture urbaine, 
inscrite dans une démarche 
de développement durable. 
Nous n’avons pas de point 
d’eau sur le terrain, tout 
est irrigué grâce à des 
récupérateurs d’eaux de 
pluies. Les sols sont drainés 
et paillés pour conserver 
l’humidité dans la terre et 
réduire l’arrosage. C’est 
notre première année 
d’exploitation, nous 
n’avons pas de point de 
comparaison mais pour 
l’instant, quelques calculs  
démontrent qu’il est assez 
probable que s’il y avait une 
forte période de sécheresse 
nous n’aurions pas assez 
d’eau accumulée et nous 
perdrions une partie des 
récoltes.  

« Le sujet est entre  
toutes les mains, il faut  

une utilisation raisonnée 
et raisonnable  

de l’eau potable. »

Julien Dussart  
président de l’association Botanic  
Parc-tage, jardin partagé avenue  

de la République.
© 
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RENOUVELLEMENT URBAIN 

Parlez-vous 
l’Anru ? 

L’acronyme Anru (Agence nationale  
pour la rénovation urbaine) 
estampille les grandes opérations de 
requalification lancées dans les villes. 

 Par Frédéric Lombard 

C e dispositif national sur des projets portés 
notamment par les communes, vise à trans-
former en profondeur des quartiers dégradés. 
3 secteurs sont concernés : Lozaits sud dit 

« Mermoz » côté Villejuif ; Lebon-Lamartine/Paul-Ho-
chart sur les deux communes ; Lallier côté l’Haÿ. Son 
objectif : aller vers une meilleure qualité de l’habitat, 
du cadre de vie et des espaces publics. Dans le quartier 
Lebon-Lamartine, l’entrée de ville sera réaménagée. 
Côté logements, 524 nouveaux seront construits, 300 
réhabilités dans les tours existantes et la barre Est sera 
démolie. La crèche va être reconstruite, modernisée et 
agrandie. Le cadre de vie n’est pas oublié avec de nou-
veaux espaces extérieurs et 8 000 m² d’espaces verts en 
plus. Dans le quartier des Lozaits, l’Esat sera recons-
truit et les aménagements extérieurs alentours seront 
revus. Dans le quartier Paul-Hochart, le même travail 
est mené autour de l’entrée de ville. On comptera éga-
lement un nouveau groupe scolaire, un nouveau gym-
nase, un parking souterrain, une résidence sociale et 
une dédiée au seniors. Enfin, le quartier Lallier accueil-
lera une future gare du Grand Paris Express, de nou-
veaux logements, un groupe scolaire, des équipements, 
commerces et bureaux.  n

Lebon-Lamartine 
☛ requalification de l’entrée de ville 
☛ construction de 524 logements
☛ démolition de la barre Est
☛ réhabilitation des tours
☛ nouveaux espaces extérieurs
☛ 8000 m2 d'espaces verts en plus
☛ crèche reconstruite, modernisée et 
agrandie 

Lozaits
☛ reconstruction de l’Esat
☛ réflexion en cours sur des 
aménagements extérieurs 
périphériques.

Paul-Hochart
☛ requalification de l’entrée de ville 
☛ nouveau groupe scolaire
☛ nouveau gymnase
☛  création d’un parking public
☛ résidence sociale
☛ résidence service senior

Lallier
☛ future gare du Grand Paris Express
☛ construction de logements, groupe 
scolaire, équipements, commerces, 
bureaux

© LUCILE CUBIN
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 Maison des Projets - 9, rue Lamartine.  
06 13 12 51 38 ou 06 23 34 08 82  / renouvellementurbain@villejuif.fr

Lancement de la 
réhabilitation du quartier 
Lebon-Lamartine - pose de 
la première pierre du projet 
Candon, le 15 octobre 2022 
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Actualités

LEBON-LAMARTINE   

Balcons 
avec vue

L e 18 avril, des locataires des 4 tours 
dans le quartier Lebon-Lamartine 
ont participé à un atelier de concer-
tation entrant dans le cadre de la 

réhabilitation des bâtiments. Son objet, les 
aménagements des futurs balcons. Une ini-
tiative du bailleur Valdevy, animée en pied 
d’immeuble par les architectes des agences 

RVA et JBA, et le cabinet de concertation 
CERUR. Le procédé, matérialiser physique-
ment avec du ruban au sol l’emplacement 
que leur nouveau balcon occupera sur la 
façade rénovée. L’occasion pour chacun de 
voir et de donner son avis. « Maintenant j’y 
vois plus clair », assure Catherine, locataire 
à la tour 27. Elle suit le projet de réhabilita-
tion à la loupe.  « J’occupe un F4 et l’un de mes 
deux balcons minuscules actuels sera supprimé, et 
l’autre sera prolongé vers le salon et la cuisine et 
ainsi, je disposerai d’une belle surface où je pour-
rai installer une table et 4 chaises », se réjouit-
elle. Rose, sa voisine au 10e étage, bénéficiera 
à peu près des mêmes aménagements. « J’ha-
bite ici depuis 43 ans et je pourrai profiter d’un 
espace plus grand que j’envisage de refleurir car 
j’adore les plantations », explique-t-elle. Cathe-
rine a suggéré que les balcons disposent d’un 
éclairage. Sa demande sera mise à l’étude.  n

La réhabilitation des tours à Lebon-
Lamartine a fait l’objet d’un atelier 
consacré aux futurs balcons. 

 Par Frédéric Lombard · photo Sylvie Grima

«  J’habite ici depuis 43 ans et je 
pourrai profiter d’un espace plus 
grand que j’envisage de refleurir 
car j’adore les plantations.  »
Rose, habitante 

« C’était une réunion sympathique, 
nous avons hâte de voir comment 
le quartier va s’améliorer »
Bétina et Sébastien, riverain·e

CHASTENET-DE-GÉRY  / BUS 131  

1,2,3 chantier ! 
La réunion pour le démarrage du chantier du 
boulevard Chastenet-de-Géry s’est tenue vendredi 
16 mai en présence du maire, Pierre Garzon, du 
président du territoire Grand-Orly Seine Bièvre, 
Michel Leprêtre et des habitant.e.s des Ésselières.

10 infos à retenir 
de cette réunion 
publique.
☛ La remise en 
circulation du bus 131 et 
la desserte des 4 arrêts 
de la ligne, 
☛ Le remplacement 
des arbres malades 
abattus,
☛ La régulation de la 
vitesse (zone 30), 
☛ La rénovation de 
l’éclairage public et des 
feux de circulation, 
☛ La sécurisation des 
piétons sur les passages 
et les trottoirs,
☛ La création d’une 
piste cyclable,

☛ La création d’un 
corridor écologique avec 
une prairie fleurie,
☛ La réhabilitation 
des réseaux existants : 
télécommunications, 
assainissement , 
énergie, 
☛ La mise en place 
d’une géogrille en sous-
sol pour prévenir tout 
risque d’affaissement,

Ces travaux longtemps 
attendus concernent 
l’endommagement de la voirie 
causée par l'affaissement du 
sol dû à une ancienne carrière 
souterraine. « Comment 
sera comblé le vide de la 
cavité ? » questionne Priscillia, 
une habitante. En sous-sol, 
l’installation d’une géogrille 
préviendra tout risque à 
l'avenir, et du béton liquide 
sera coulé. Les réseaux 
de télécommunications, 
d'assainissement d'eau et 
d'approvisionnement en 
énergie seront rénovés. 
« La création d’un corridor 

écologique avec plus de 7 
variétés d’arbres remplaceront 
ceux abattus, attaqués par 
la bactérie chancre colorée. » 
explique Sébastien Viprey, 
chargé du patrimoine vert 
du Grand-Orly Seine Bièvre. 
Un environnement qui 
sera végétalisé pour une 
circulation douce en zone 
30. Le bus 131 desservira à 

nouveau les 4 arrêts 
suspendus. 
Pour la sécurité des piétons 
et de tous, la rénovation 
de l'éclairage public et le 
réagencement des feux 
de circulation sont au 
programme. Une piste 
cyclable encouragera 
les modes de transport 
alternatifs et écologiques ; 

› fin mai 2023 : 
consultation des 
entreprises 

› octobre 2023 : 
lancement des travaux 
d’assainissement  

et phase préparatoire  
du réaménagement  
(1 mois) 
› novembre 2023 : 
démarrage des travaux 
de réaménagement.  
(20 mois) 
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 NUIT BLANCHE 

Et la lumière fut !

L'artiste Diane 
Lombardo et 
Iris peignent 
feuilles, fleurs 
et branches de 
leur forêt 
enchantée. 
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Derrière une autre porte, Marion, couturière de 
l’association Bidouill’art et ses 8 lutins peaufinent 
d’étranges personnages. Ici, on bidouille la récup, on 
colle des plumes, du carton et du tissu wax. « Allez les 
loulous, il faut encore coller les bras, on n’a plus beaucoup 
de temps », prévient Marion. « Pour cette Nuit blanche, 
j’ai travaillé sur des totems de jardin qui symbolisent des 
fétiches dansant pour annoncer l’arrivée du printemps. » n

La fine équipe de la Maison pour tous Jules-
Vallès s’affaire pour accueillir les enfants et 
les parents, venus concocter des réalisations 

« traversantes ». À la nuit tombée, le 3 juin, leurs 
créations prendront vie dans tout le quartier Pasteur, 
avec l’envol des oiseaux réalisés par les accueils de 
loisirs et les attrapes-rêves en laine faits en ateliers 
par les habitants et les accueils de loisirs Pasteur, 
Wallon et Weil.
À la manœuvre du premier atelier, l’association 
Poussières. « Aujourd’hui on fait d’autres ailes », an-
nonce Judith. Les tiges d’osier se frôlent, s’entre-
mêlent  et s’alignent pour former, avec leur duo le 
papier, des lanternes aux formes d’escalier, d’échelle, 
de montgolfière, de vague ou un bateau. « Moi je vou-
drais faire un vélo », annonce Tania, venue créer avec 
sa fille. « OK, alors faisons un monocycle », propose 
Marie-Aimée, l’as de l’osier.  
Traversons les lieux pour rejoindre Diane, au sous-
sol. « J’aime cette ambiance feutrée. Nos émotions y sont 
émancipatrices et nous poussent au travail collectif ». 
L’artiste plasticienne a invité les petits et grands en-
fants à peindre avec elle une forêt féérique. Le jour J, 
elle sera complétée d’un ensemble de boîtes à rêves, 
comme des lucarnes sur des scénettes oniriques, et 
sera éclairée à la lumière UV. Enchantement assuré !  

La Nuit blanche fait son 
grand retour à Villejuif  
le 3 juin. Artistes et petites 
mains ont œuvré dans 
l’ombre pour produire des 
œuvres originales autour  
du thème des traversées.

 par Julie Rodriguez •  photo Sylvie Grima 

Actualités

COMME DANS  
UN LIVRE OUVERT…
Samedi 10 juin : 
lecture à gogo !
Ne manquez pas une 
belle journée dédiée à la 
lecture avec : la remise 
du Prix des lecteurs, 
le 7e salon du livre 
jeunesse et l’exposition 
« Une année culturelle 
avec les écoles », à la 
médiathèque Elsa-
Triolet. Et aussi le 
traditionnel rendez-vous 
Les p’tits bouquineurs 
au Pulp sud, sans 
oublier l’ouverture 
exceptionnelle du service 
des archives, pour sa 
journée internationale.

Tout l’agenda 
villejuifois au 

centre de votre 
VNV et ici sur 

www.villejuif.fr

Nuit blanche 2023 : Traversées 
De la place Oscar-Nemeyer en passant par l’école 
municipale des Beaux-Arts, le passage souterrain 
de la RD7, la rue Pasteur, la Maison Pour Tous 
Jules-Vallès et le Pulp Nord, mais aussi le Dojo 
Lucie-Décosse, le programme de la Nuit blanche 
villejuifoise 2023 rassemble plus de 13 actions, et  
10 artistes de la création contemporaine. 

 Le programme complet sur www.villejuif.fr
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Actualités

CONCOURS  

100 fautes 

une phrase contenant le mot (sans le verbe 
être, pour corser l’affaire). Millionnaire et 
orthophoniste passent à la moulinette. On 
détecte chez Yohann des prémisses de fierté. 
Le concours initié par Djamila, également 
animatrice jeunesse, a plusieurs vertus : 
« mixer les publics scolaires, sportifs ou ceux qui 
ne fréquentent pas de structure particulière. On 
veut donner le goût de la langue française par le 
jeu et le plaisir. Ça peut réellement changer la sco-
larité d’un jeune ».  n

17 
fautes : voilà les erreurs à 
repérer dans le flyer réalisé 
pour annoncer le concours 
« d’ortograf » du 3 juin à la 
MPT Gérard-Philipe. Ce 

mercredi, à l’antenne jeunesse Pasteur, c’est 
plantations, balle américaine, goûter frui-
té mais aussi jeux de mots, feuilles et sty-
los. « Je vais vous dicter un texte facile. Je veux 
une copie sans faute. Un caprisun à gagner. », 
annonce Jamal, animateur. Il commence : 
« Alors, comme ça tu m’as trompée… ». C’est 
Marwa qui remportera la mise avec le 
moins de fautes. À la table voisine, Ouardia, 
animatrice et Yazid, en stage Bafa, jouent 
les maîtres Capello. Dictionnaire en main, 
l’un choisit un mot et l’autre annonce la 
consigne : « Comment écrit-on ce mot ? Vous 
avez 20 secondes pour vous concerter ». Match 
en 3 rounds : on écrit, on épelle et on énonce 

Pour sensibiliser les ados  
à la richesse et la complexité  
de la langue, le service jeunesse 
a préparé les plus téméraires  
à un concours d’orthographe.

 par Julie Rodriguez • photo Sylvie Grima  

STREET ART  

On fait  
le mur ?
« Equité, partage, mixité, 
entraide », le slogan de la 
jeune association Maison 
Gérard-Leduc trônera 
au centre de la fresque 
collective de la place Paul-
Éluard, entre les portraits de 
Joséphine Baker et de Victor 
Hugo, signée de l’artiste 
Vince. Bakary, président de 
l’association, précise : « On 
a proposé plusieurs noms 
aux habitants. On a fait du 
porte à porte. Ils ont choisi. 
Dans la liste, il y avait aussi 
Coluche et Marie-Claude 

Vaillant-Couturier». Les 
enfants ont mis la main à 
la pâte, toute la matinée du 
13 mai. Ce jour-là, Michel, 
Pascaline, Gabriel et Cathy 
profitent aussi du spec-
tacle. C’est l’occasion de se 
retrouver autour d’une part 
de gâteau, toutes généra-
tions confondues. Pari réussi 
pour la Maison Gérard-Leduc 
qui entend retisser des liens 
entre voisins dans le quartier, 
avec le bailleur Valdevy.

 Sur Instagram :  
@Vinci.vince  
et @maison_gerardleduc

Joséphine 
Baker et  
Victor Hugo, 
prennent leurs 
quartiers sur  
la place 
Paul-Eluard 
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CONSEIL ÉNERGIE  
Faire baisser la facture 
d’électricité 

par foyer et par an, c’est la 
somme que coûte, selon 
L’Adème (Agence de transition 
écologique), les appareils 
laissés en veille : TV, box 
internet, ordinateur, tablette, 
console de jeu, chargeur de 
téléphone ou de brosse à 
dent…. Voici 3 choses simples à 
faire : débranchez les chargeurs 
après usage, utilisez une prise 
on/off qui permet d’éteindre 
complètement vos équipements, 
Et pour la box internet, pensez 
à une prise intelligente que 
vous programmerez pour qu’elle 
fonctionne aux heures de votre 
choix.

 Conseil d’architecture, 
d’urbanisme et de 
l’environnement du Val-de-Marne 
01 71 33 13 60 / www.caue94.fr

Le 14 mai, la Maison Ronald McDonald, qui 
accueille des familles d’enfants hospitalisés 
à l’Institut Gustave-Roussy, a mobilisé 300 

bénévoles pour son grand nettoyage de printemps. 
Chambres, salle de jeux, cuisine, bibliothèque… 
le bâtiment a été récuré du sol au plafond. Des 
végétaux offerts par la Ville ont été plantés dans 
le jardin. Pendant que les adultes ont briqué, les 
enfants on profité d’activités maquillage et château 
gonflable. La ludomobile avait également apporté 
des livres. Un repas et un spectacle ont couronné 
cette initiative annuelle. n

 www.fondation-ronald-mcdonald.fr
CONCOURS   
Belles plantes  
Les inscriptions 
pour le 44e Concours 

des Meilleurs Jardiniers sont ouvertes 
jusqu’au 12 juin. Vous aimez bichonner votre 
jardin, agrémenter votre terrasse, soigner 
votre balcon, cultiver votre jardin partagé ? 

Depuis la rue, vous 
ravissez les regards 
curieux et admiratifs des 
promeneurs ? Une de ces 
catégories est donc faite 
pour vous ! Votre amour 
pour Dame Nature sera 
certainement récompensé. 
Le jury, de passage chez 
vous le 22 juin en jugera 
entre 9h et 15h. 

Téléchargez votre  
bulletin d’inscription
et retournez-le   
au Service Nature  
et Jardins en ville 
89, rue Ambroise 
-Croizat, 01 86 93 30 40
nature-en-ville@villejuif.fr

Actualités

 ENTRAIDE 

Le grand ménage

On y va ?
Maison Ronald McDonald  

39, Rue Camille Desmoulins. 
01 49 58 10 00

Chaque année, les 
familles de la 
Fondation McDonald 
font leur grand 
ménage de printemps.

Une journée pour 
faire du tri et 
amuser les enfants.

  par Frédéric Lombard  
photo  Xiwen Wang 

100€
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Actualité

Vous ne le savez peut-être pas, mais vous 
pouvez cultiver des fraises sur le bord 
d’une fenêtre. Et rien ne vaut un fruit 

dégusté bien mûr encore tout chaud des rayons 
du soleil. Pour prolonger le plaisir, le fraisier  
est très décoratif : i l porte des feuilles dentelées 
et des fleurs banches avec un gros cœur jaune.  
Un pot profond de 20 cm suffit. n

« Vous pouvez mettre 
un pied de fraisier dans 
un pot et le suspendre 
en hauteur. Les fraises 
retombent sur les côtés 
et c’est très joli. Je 
recommande d’ajouter  
un peu d’engrais. »
Raymond-Gilbert,  
un des gagnants du 
concours des meilleurs 

JARDIN 

Des fraises  
bien de  

chez vous !

FICHE-RECETTE   
On se fait 
mousser ?  
Faites votre savon et 
personnalisez-le. Voici une 
recette facile qui laisse de la 
place à votre créativité.

 par Marie-Pierre Grassi
  

1] dans une casserole, faites 
fondre un mélange de 97 % 
de base lavante (se trouve en 
sachet de 200 ou 500 g) et de 
3% d’huile végétale, d’olive 
ou d’amande douce. Mélangez 
avec une cuillère en bois,

2] Hors du feu, ajoutez de la 
poudre de plantes (rose pour 
les peaux matures, ortie pour 
nettoyer en profondeur), des 
fragrances ou des huiles 
essentielles. 1% du volume 
total,

3] Ajoutez des fleurs séchées 
pour la déco. Romarin et 
lavande donnent de bons 
résultats,

4] Versez le mélange dans des 
moules en silicone et laissez 
refroidir 15 à 20 minutes,

5] Démoulez. Attendez 24h 

Healthy vegan  
de Marie Laforêt   

Végétalisons notre alimentation, 
nous dit le Giec. Voici des recettes 
succulentes, rapides et saines, au 
fil des saisons. Salé, sucré : il y en 
a pour tous les goûts.

Fortitude, de Gojjira 

Engagé de longue date dans 
l’écologie et la défense de 
l’Amazonie, le groupe de métal 
français Gojira en fait le cœur 
de son dernier album aux textes 
rageurs et mélodies ciselées. 

Exodes  de Jean-Marc Ligny 

Roman choral sur une Terre 
au climat ravagé, Exodes est 
impeccablement documenté. 
Terrifiant ou réaliste ? À vous 
de voir si le pire est toujours 
certain. Ou pas.

   À retrouver à la 
médiathèque Elsa-Triolet

ÉCOLOGIE 

La sélection d’Olivier

  

☛ Ce savon se conserve bien 
emballé environ 6 mois.
☛ Si vous utilisez la poudre 
de rose, vous obtiendrez un 
produit rouille. L’ortie donne 
une couleur verte. Si vous 
n’utilisez rien, votre savon est 
translucide.
☛ Pour un savon d’un bleu 
presque violet, ajoutez à 
la préparation une poudre 
d’ultramarine.

100€
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Mercredi 14 juin dans le quartier Gambetta/
Jean-Jacques Rousseau

 17h :RDV devant l'école George-Sand
 18h30 : réunion publique à l’école  

George-Sand

Prochain Conseil :
Jeudi 29 juin à 17h
Suivez ce Conseil municipal  
sur facebook, villejuif.fr et youtube 

Lire les 
comptes-rendus 
des rencontres 
précédentes 

2

1

3

3. SAMEDI 24 JUIN À 14H 
CONSEIL DE  
QUARTIER NORD EST 
Restitution du conseil de 
quartier sur les espaces 
publics, la mobilité et la 
sécurité. Ouvert à tous à  
la MPT Jules-Vallès.

2. MARDI 20 JUIN À 18H30 
QUARTIER ALEXANDRE-DUMAS
Réunion d’information sur  
la réhabilitation des tours du 
quartier Dumas et 
présentation du plan 
d’aménagement. Ouvert à tous 
à l’école Irène-Joliot-Curie

1. SAMEDI 10 JUIN À 13H30 
CONSEIL DE QUARTIER  
CENTRE SUD EST
Échangez  avec vos voisins 
sur l’animation du quartier 
Paul-Vaillant-Couturier. 
Ouvert à tous, sur la Place 
Paul-Éluard

QUARTIERSVos 
prochains 

rendez-vous 
citoyens
Faire Villejuif ensemble par 
le dialogue, la rencontre, la 
participation : prenez part à 
cette dynamique citoyenne 
en venant échanger 
régulièrement et vous 
concerter avec vos élu·e·s, 
dans votre quartier. 

 LE  JOURNAL D ’ INFORMATION DE V ILLEJUIF  #28412



Pour la première fois dans le Val-de-Marne, 
une Ville a dédié son Conseil municipal  
à la transition écologique pour prendre  

des mesures immédiates. Villejuif se donne les 
moyens de tendre vers un modèle  

plus soutenable, dans le fonctionnement  
de son administration et dans les  

projets réalisés pour et par les habitant·e·s.

Fresque collective 
réalisée par les 
habitant·e·s à la MPT 
Gérard-Philipe au 
printemps.

TRANSITION ÉCOLOGIQUE

GGrrandAnandAnggleleGrandAngle

 Un nouveau modèle 
 se dessine 

Dossier spécial 

Villejuif 
innove pour 

la planète 
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Grand Angle

avec le Sipperec ; pour adopter de bonnes pratiques 
sur les chantiers urbains, elle sollicite l’association 
Ekoplis ; pour finir de moderniser l’éclairage public 
et atteindre le 100 % Led, elle verse 400 000 € au 
Territoire. Enfin, Villejuif ambitionne à présent de 
rejoindre la Régie publique des Eaux de la Seine et de 
la Bièvre. Autant de décisions, de projets et d’actions 
locales plus vertueuses, respectueuses de l’environ-
nement, moins énergivores qui vont rendre la com-
mune plus autonome.

Mieux respirer 
Les liens avec les bailleurs sont renforcés. Ainsi la 
Ville accompagne Valdevy dans la création d’un 
nouvel espace vert, ouvert à toutes et tous, reliant 
la résidence Armand-Gouret à l’avenue de la 
République. Rue Ambroise-Croizat, une friche de 
2 000 m², propriété du bailleur Seqens, va devenir 
un espace vert ouvert au public. 

Pour favoriser les mobilités douces, elle finance 
maintenant les projets de stationnements sécurisés 
et équipements cyclistes proposés par les bailleurs. 
Côté circulation, l’ensemble des routes dans Villejuif 
passeront à 30km/h pour réduire les émissions de 
gaz à effet de serre et les nuisances sonores. 

 L
e 9 mai, à l’occasion d’un Conseil muni-
cipal dédié à la transition écologique, des 
partenariats et projets innovants ont été 
actés pour concrétiser la transition écolo-

gique, un des trois piliers du programme municipal 
avec la citoyenneté et la solidarité.

Mieux manger 
La transition écologique à Villejuif s’amplifie avec 
une série d’actions immédiates. À commencer par 
l’achat d’une ferme et la création de deux emplois, 
pour alimenter en produits bio les crèches de la ville. 
La production agricole permettra ainsi de surmonter 
les difficultés d’approvisionnement en produits bio 
et leurs coûts très importants. 

Un écrin de verdure également destiné à des 
moments de loisirs pour les familles. C’est un inves-
tissement de 500 000 € intègrant des économies 
de fonctionnement pour la Ville avec la maîtrise des 
coûts de séjours qui explosent aujourd’hui. 

Mieux bâtir 
Une convention avec AgroParisTech Innovation va 
également permettre que se construise une autre 
ferme, urbaine cette fois, aux Hautes-Bruyères. 
Parc lui-même situé dans la Zac Campus Grand 
Parc, un quartier plus durable et respectueux de 
l’environnement. L'aménageur et les promotteurs 
s'engageront au travers d'une charte de la transi-
tion écologiquequi sera signée avec la Ville. 

Au-delà de la construction raisonnée de ce cam-
pus scientifique international, la question de l’amé-
nagement durable concerne toute la ville. Villejuif 
s’appuie désormais sur des réseaux d’experts par-
tenaires. Pour sa stratégie de récupération des eaux 
de pluie, la Ville fait appel au CAUE94 ; pour l’instal-
lation de panneaux photovoltaïques elle adhère à la 
coopérative Sud Paris Soleil ; pour la prise en charge 
de matériaux dangereux elle étend son partenariat 

Pour préserver notre environnement, 
il faut un tournant. Villejuif a pris la 
mesure de l'urgence climatique et 
s'investit pour répondre à l'exigence 
de sobriété et d'autonomie qu'impose 
le réchauffement climatique.

Transition 
action-logique

✒ par Julie Rodriguez 
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La transition 
écologique 

C'est un des trois piliers du
programme municipal à 

Villejuif qui  vise à mettre 
en place un modèle de 

développement résilient et 
durable. C'est repenser nos 
façons de consommer, de 

produire, de travailler et de 
vivre ensemble de nos 

émissions.  

Toutes les mesures 
adoptées lors du Conseil 

Municipal du 9 mai. 
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Des changements 
profonds et collectifs 

Notre approche de la transition 
écologique est pédagogique, 
citoyenne, concertée. Et les 
réalisations concrètes sont déjà là 
(Assises de la mobilité, créations et 
transformations d’espaces verts, 
cours Eveil, projets urbains plus 
écologiques...). Il s’agit aujourd’hui 
d’aller plus loin, de façon opération-
nelle, dans tous les domaines. Face 
à l’urgence climatique, j’assume 
d’enclencher des changements 
profonds qui bousculent les 
habitudes et nécessitent de 
l’adaptation. Il faut cette part 
d’innovation pour construire une 
ville d’avenir. Nous engageons des 
investissements de long terme, qui 
généreront d’importantes écono-
mies dans les décennies qui 
viennent. De nombreux partenariats 
sont noués avec des acteurs 
économiques, associatifs, institu-
tionnels. Une énergie citoyenne 
dans laquelle je souhaite inscrire 
Villejuif durablement. 

Dans les cours d’école aussi il y a du nouveau. 
Trois d’entre elles disposent d’aménagements 
adaptés aux besoins des garçons comme des filles, 
d’espaces plus naturels, d’une meilleure gestion de 
l’eau de pluie, de points d’eau plus favorables à la 
biodiversité. 

Parce que la faune et la flore sont rares et pré-
cieuses dans notre région, , des scientifique réalisent 
actuellement un atlas de la biodiversité du Grand 
Paris. La Ville voudrait qu'il soit complété avec les 
habitant·e·s de manière participative et organiser 
sans attendre des ateliers sur la préservation de la 
petite faune sauvage avec la Ligue de Protection des 
Oiseaux.

Quand on évoque la pollution à Villejuif, il y a 
un site vers lequel se tournent tous les regards : le 
Fort de la Redoute, dans le parc départemental des 
Hautes-Bruyères. Ce terrain appartenant à l’État 
est une décharge sauvage de 45 000m³. Le déblaie-
ment a commencé mais sa dépollution n’est tou-
jours pas engagée. La Ville a donc décidé de mener 
une action en justice contre l’État, s'il n'agit pas, 
afin de faire valoir la santé de ses habitant·e·s.  n

Lors du Conseil municipal  
du 9 mai dédié à la transition 
écologique, le Conseil des enfants 
a fait des propositions concrètes.

Grand Angle

Parole  
d’élu          Pierre Garzon
Maire de Villejuif en charge de la 
transition écologique et Conseiller 
départemental du Val-de-Marne.

100%
d'éclairage Led dans les rues de la ville en 2024.

100%

16
 délibérations  

pour une ville qui s'engage 
sans plus attendre dans la 

transition écologique.

Revoir le  
Conseil municipal 
du 9 mai 
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Grand Angle

 BTP  

Construire et aménager 
durablement  
Villejuif vient d’adhérer à l’association Ekopolis pour mettre en 
œuvre des pratiques durables en matière d’aménagement urbain 
et de réhabilitation. 

«Notre mission est d’aider les professionnels du secteur du bâtiment et de l’amé-
nagement à monter en compétences sur tous les sujets du durable, explique 

Véronique Pappe, directrice de cette association. Ce qui signifie très concrè-
tement que « les élus, le personnel communal pourront suivre tous nos événements, 
nos conférences, entrer dans notre réseau pour échanger avec d’autres professionnels. 
Ils pourront également profiter de nos formations. Enfin, il y a des projets de la Ville 
qui pourraient être portés dans la cadre de la démarche Bâtiments durables franci-
liens : un accompagnement de projets durables que l’on porte depuis 6 ans. C’est la pos-
sibilité de se connecter avec des acteurs de la région concernés par les mêmes sujets. »

 Ekopolis 155, avenue Jean-Lolive Pantin / 01 48 32 40 80 / www.ekopolis.fr « Les élus, le personnel 
communal pourront suivre 
tous nos événements, nos 

conférences, entrer dans 
notre réseau. »Témoignages

Villejuif s’entoure de nouveaux partenaires 
pour atteindre la sobriété énergétique. 
Rencontres avec ces experts en panneaux 
solaires, reconditionnement numérique, 
agriculture urbaine et BTP durable. 

 SOLAIRE 

Photovoltaïque citoyen 
Villejuif vient d’adhérer au projet citoyen de Sud Paris Soleil pour 
l’installation de panneaux photovoltaïques.

Depuis 2019, sur le toit de l’école de la Plaine à Cachan, 650 m2 sont parés 
de 320 panneaux photovoltaïques. Daniel Arnassand, chef de projet et 

technicien bénévole à la coopérative Sud Paris Soleil explique : « La production 
annuelle est estimée à 100 MWH (mégawattheure), ce qui correspond à l’alimentation 
d’une quarantaine de foyers. L’électricité produite est revendue à Enercoop, une coo-
pérative qui fournit une énergie 100 % renouvelable. Le prix de vente est garanti sur 
20 ans et rapporte 9 600 € à l’année ». Les contraintes et le coût d’une telle cen-
trale ? « Il ne faut pas qu’il y ait d’ombrage et que le surpoids des panneaux soit tolé-
rable par la structure du toit. Comme on part sur un équipement d’une durée de vie de 
25 ans, le toit doit être parfaitement étanche », précise l’expert. Villejuif a ainsi dé-
cidé d’adhérer à ce projet citoyen en achetant 25 parts sociales (une part = 
100 €) de Sud Paris Soleil. Avec une double intention : permettre à la coopé-
rative de mener de actions de sensibilisation auprès des Villejuifois·e·s, les en-
courager à monter un collectif, et mettre à sa disposition des terrasses-toi-
tures d’écoles et d’autres bâtiments municipaux prompts à accueillir des 
panneaux photovoltaïques. 

© 
D.

R.

© 
D.

R.

« Le coût d’installation 
de la centrale a été de 
110 000 €, financée pour 
moitié par l’épargne 
citoyenne. »
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« Il y  aura des 
complémentarités entre 
les 2 fermes, celle de 
l’Yonne et celle de la Zac 
Campus Grand Parc. »

TÉLÉPHONIE

On reconditionne ! 
La société MonExtel va procéder 
au recyclage solidaire de télé-
phones portables cédés par la 
mairie. Une partie du produit de 
la vente financera des associa-
tions caritatives. 

«MonExtel est un des services 
développés au sein du groupe 

Recommerce », explique Benoît Varin son 
co-fondateur. « Nous proposons une offre 
solidaire de recyclage de téléphones et de 
reconditionnement. L’idée, c’est de donner 
une seconde vie à ces matériels. » Dans sa 
démarche de responsabilité environne-
mentale, la Ville va céder gratuitement 
153 téléphones usagés à MonExtel. « Ils 
devraient partir sur notre plateforme toulou-
saine pour être triés, testés et reconditionnés 
via un Esat (établissement et service d’aide 
par le travail) qui travaille avec des personnes 
en situation de handicap. Nous avons le label 
RECQ, reconditionnement de qualité, depuis 
2017 » conclut Benoît Varin.

 Récommerce Solutions 54, Avenue Lénine 
à Gentilly / www.recommerce-group.com

 AGRICULTURE 

À la campagne et à la ville 
Pour organiser ses 2 sites agricoles de l’Yonne et du Parc des Hautes-
Bruyères, la Ville va être accompagnée par un laboratoire d’AgroParis-
Tech innovation.

La ferme acquise à Tannerre-en-Puisaye servira dès cet été à l’accueil de séjours 
de vacances. Mais ce n’est pas son seul rôle. La Ville souhaite aussi approvi-

sionner ses crèches en repas bio pour la rentrée et, en parallèle, proposer des 
paniers solidaires. Elle va mener cette réflexion avec Ex’PAU, le bureau d’Exper-
tises en agriculture urbaines d’Agro Paris Tech. Et pour la ferme urbaine locale, au 
sud du parc des Hautes-Bruyères ? Il s’agit d’étudier ses complémentarités avec 
celle de l’Yonne en termes de production maraîchère mais aussi d’autres fonctions 
attendues : loisirs, formation et éducation à l’environnement et à l’alimentation 
saine.

 Ex’PAU est intégré à AgroParis-Tech innovation / www.agroparitech.fr

« Une partie du produit 
de la vente financera 
des associations 
caritatives »
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«L e réservoir de géothermie sous 
Villejuif, c’est comme si nous 

avions un puits de pétrole sous les pieds, 
s’enthousiasme Alain Lipietz, 
conseiller municipal et vice-
président de la Semhach. « En mieux, 
complète Michel Andres, car il s’agit 
d’une énergie renouvelable ». Directeur 
général de la cette société qui 
exploite le réseau pour le compte du 
syndicat intercommunal regroupant 
Villejuif, L’Haÿ-les-Roses et Chevilly-
Larue, il sait tout de l’installation. 

Villejuif  les bons tuyaux 
Dans notre commune, le dispositif 
est aussi discret que performant. En 
service depuis 2016, il chauffe et 
fournit en eau chaude l’équivalent 
de 11 000 logements. En pratique, 
ce sont des immeubles d’habitation 
mais aussi l’hôpital Paul-Guiraud et 
des écoles qui en profitent. Car cette 
technique n’est pas rentable pour les 
pavillons, elle suppose la mise en 
place d’un important réseau de 
canalisations : le sous-sol de la 
commune est parcouru par 32 km 
de tubes qui se trouvent à une 
profondeur allant de 80 à 150 cm. 

À la source 
Pour comprendre, il faut savoir que, 
dans le bassin parisien, se trouve le 
Dogger, un réservoir où l’eau, à une 
profondeur de 2 km environ, atteint 

70°. Elle est saline et impropre à la 
consommation mais grâce à des 
échangeurs thermiques, les calories 
sont transférées à l’eau du réseau 
qui circule dans la ville. « Dans cette 
cour, il y a 2 puits, poursuit Michel 
Andres. L’un pour extraire l’eau ; 
l’autre pour la réinjecter. Toute la 
quantité pompée retourne au réservoir. 
La température a alors considérable-
ment chuté mais elle se réchauffe sous 
terre, au contact des roches. C’est pour 
ces raisons, que nous parlons d’une 
énergie renouvelable ».

Par la cheminée 
Le bâtiment de la centrale ne laisse 
rien deviner de tout cela. Le regard  
parcourt un long bâtiment percé de 
monumentales portes grises et 
surmonté par 3 cheminées. « Elles 
s’élèvent à 26 m. Il y a encore deux 

choses à dire à leur sujet, ajoute Michel 
Andres. La règlementation impose 
qu’elles dépassent de 4 m les construc-
tions environnantes et, surtout, elles ne 
sont pas nécessaires à la géothermie. 
Elles sont reliées aux chaudières à gaz 
qui permettent d’élever la température 
de l’eau quand il fait vraiment très froid. 
Elles sont utilisées en dernier recours. 
Quand il s’agit de chauffer l’eau de 
quelques degrés supplémentaires, nous 
préférons les pompes à chaleur ». Mais, 
malgré l’utilisation du gaz et de 
l’électricité en appoint, le coût de la 
géothermie augmente moins que 
celui des autres énergies. n Centrale géothermique de Villejuif, 21A, rue Jean-Baptiste Baudin / www.semhach.fr

Dans sa transition écologique, Villejuif dispose d’un atout : elle exploite le 
plus grand réseau européen de géothermie, une énergie renouvelable avec 
un excellent bilan carbone.
✒ par Marie-Pierre Grassi  • photo Alex Bonnemaison

 REPORTAGE

La géothermie, énergie propre et locale 

« Grâce à des échangeurs 
thermiques, les calories 
sont transférés à l’eau  
du réseau qui circule 
dans la ville. »

Michel Andres, Directeur 
général de la Semhach.

La centrale de 
géothermie de Villejuif 
est le cœur d'un réseau 
de 32 km de tuyaux qui 
permettent de chauffer 
11 000 logements.
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Les jolies colonies de vacances
Pendant les vacances de printemps, les petit·e·s 

Villejuifois·e·s ont pu profiter d’un séjour au grand 
air : nature et vie médiévale en Bourgogne  

pour les 6-11 ans et nature et ferme en  
Seine-et-Marne pour les 4-6 ans.

25/04 
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L’auberge 
espagnole 

Ouverte depuis le début de l’année, la 
nouvelle résidence Ecla a été inaugurée ! 

Ce lieu de « coliving » XXL loge déjà 
plusieurs centaines d’étudiant.e.s et de 
jeunes actif.ve.s de 89 pays. La résidence 

va offrir aux habitant·e·s des services 
innovants de proximité, autour 

du bien-être.

13/05
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Le pique-nique,  
qu’est-ce que c’est rigolo ! 

Les seniors du service Retraités ont 
emmené les enfants de grande section de la 
crèche Robert-Lebon au Port aux cerises de 
Draveil (91) pour une sortie intergénération-

nelle. Au programme : partage et détente.

25/05
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Le maire à votre rencontre
Le maire, Pierre Garzon et Bianca Brienza, 

adjointe au maire en charge des quartiers Centre 
et Sud-Est se sont rendus dans les rues du 

quartier Robespierre à la rencontre des 
habitant·es qui ont pu signaler les sujets de leur 
quotidien : projets de construction, saturation de 
la ligne 7, végétalisation de l’école Robespierre... 

10/05

Plus d’images de Villejuif 
sur le compte Instagram 
de la Ville

21JU IN 2023



            

Vous faites Villejuif

✒ par Aïssatou M’Baye  
et Frédéric Lombard
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COMMERCE

Il se décarcasse
Mouloud Kerboua tient la boucherie 
des 5 sens, avenue de Paris. 
Perfectionniste, il a créé sa propre 
ferme où sont élevés ses animaux.
Déjà 9 ans derrière les étals réfrigérés de 
sa boucherie, près du métro Léo-Lagrange, 
où la réputation de son enseigne n’est plus 
à faire. Mouloud Kerboua et ses deux 
apprentis se décarcassent pour leurs 
clients. « J’adore mon métier et je cherche 
toujours à m’améliorer, c’est pourquoi j’ai créé une 
ferme dans le Poitou où transitent les animaux 
sélectionnés directement chez les éleveurs qui sont 
ainsi mieux rémunérés », assure ce natif du 
quartier Pasteur. Ancien éleveur bovins-
laitiers, il ne jure que par le bio et les labels. 
Et la clientèle que par son boucher préféré.   

Boucherie des 5 sens - 63, avenue de Paris. 

« J’ai grandi à Pasteur  
et c’est ici que je voulais  
ouvrir ma boucherie. » 

DANSE

Un petit break ?
Les danseuses urbaines du crew Le Centième 
étaient de passage au Caf’tiers le 6 mai.
En 2022, Lalou Boisumeau et Marie Sellier, 
passionnées de danses urbaines fondent l’association 
Le Centième, un crew composé de danseuses 
hip-hop, afro-urbaines et consort. Les amies de 
lycée, participaient déjà à l’AS danse. Dans le même 
temps, elles fondaient le groupe 99Problems. « Le 
Centième, c’est la continuité. Nous préparons la deuxième 
génération ! », confie Lalou.  « Le défi c’est de faire 
émerger 10 jeunes talents de 11 à 17 ans ». Pour la 
rentrée, l’association souhaite ouvrir des créneaux 
supplémentaires pour les enfants et les adultes, 
inviter des danseurs professionnels. Le Centième se 
réjouit de voir le break aux JO !

Suivez-les sur Instagram : le.centieme
Contact : lecentiemecrew@gmail.com

Vos initiatives 
commerciales, 

artistiques, 
associatives

Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous f tes
  V lle u f

« Nous souhaitons marquer  
les gens à travers les événements 

de danses urbaines. »
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Vous faites Villejuif
DÉFI 

Sarah et Sarah, si haut ! 
7 jeunes femmes de l’association 
Binkadi-So s’apprêtent à gravir  
le Kilimandjaro, le sommet le plus haut 
d’Afrique.  
« Avec ce projet Au sommet, on a voulu développer 
un aspect dépassement de soi, et démocratiser les 
sports en extérieur », explique Sarah Ahmed. 
Artiste photographe et peintre, la jeune 
femme n’était pas particulièrement sportive 
mais a trouvé dans ce projet l’énergie qui la 
fait se dépasser. Sarah Hammou, cheffe de 
projet dans l’informatique est plus sportive 
et désireuse de relever un nouveau challenge. 
Une ascension de 5 jours qui demande une 
grande préparation physique et mentale ! 
Créé en 2007 par des jeunes filles âgées de 
seulement 12 ans, l’association Binkadi-So 
développe depuis 2007 des projets de solida-
rité locaux et internationaux.

Suivez l’aventure sur Instagram : @binkadi_so
Contact : j.asso.binkadiso@gmail.com

 « Après ce sommet,  
plus rien de pourra nous arrêter.» 

©SYLVIE GRIMA 

©SYLVIE GRIMA 
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VIE ÉTUDIANTE

Le bénévolat, il l’a 
Anthony Lopes travaille pour l’Afev, une association qui lutte 
contre les inégalités dans les quartiers populaires.
  « Nous menons des programmes de solidarité grâce à un réseau d’étudiants 
bénévoles et trois volontaires en service civique », rappelle Anthony, chargé 
de développement à l’Associationn de la fondation étudiante pour la 
ville (Afev). «17 étudiants, jeunes actifs et 15 bénévoles font du mentorat auprès 
d’enfants et familles. Nos projets : des ateliers sur le cyber harcèlement, une initia-
tion de collégiens au théâtre, un travail sur la mémoire des quartiers Lamartine 
et Lebon. Nous proposons de l’aide aux devoirs, de la lecture, des sorties loisirs, 
ateliers créatifs, jeux de société…». Les Kapseurs, contraction de Koloc’ à 
projets solidaires, du 67, rue Auguste-Delaune, animent ces initiatives.    

AFEV : 06 11 84 62 41. Anthony.lopes@afev.org.

« J’invite les étudiants  
et les jeunes adultes actifs  

à nous rejoindre.  
Ils ne seront pas déçus. » 
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Vous faitesVous faites
    VillejuifVillejuif
Vous faites
  Villejuif

En attendant que le circuit 
alimentaire Tannerre-Villejuif se 

mette en place, découvrez les 
productions et les plats préparés à 

la ferme en commandant sur  
www.pourdebon.com
> Jardin des Gallines

En ligne

Dossier spécial 

Villejuif 
innove pour 

la planète 
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 ISABELLE GAUFFENY

La nature  
au bout du tunnel 

C’est à l’entrée d’une serre - un tunnel - de la ferme des 
Frémis à Tannerre-en-Puisaye, dans l’Yonne, que nous 
rencontrons Isabelle. Tutoiement de rigueur pour cette 
maraichère fonctionnaire au profil atypique et attachant.
✒ par Alexandre Pech • photo  Xiwen Wang 

Voir plus grand
Depuis toute petite, j’ai toujours aimé 
jardiner. Au départ, je voulais juste un 
petit lopin de terre pour subvenir à nos 
besoins. Mais ma formation m’a fait com-
prendre que pour vivre correctement, il 
fallait voir plus grand. Alors quand on a 
trouvé cet espace, l’opportunité était trop 
belle », explique-t-elle. La ferme était 
littéralement abandonnée depuis la 
fin de la guerre. Le couple retrousse 
ses manches, et aménage un outil 
de production complet, des sillons 
aux cuisines toutes équipées pour 
préparer les plats traiteurs. Pendant 
10 ans, les affaires fonctionnent à 
merveille, d’autant que la ferme pro-
posait aussi de l’élevage de volaille. Et 
puis, et puis… la Covid19, la guerre 
en Ukraine, la retraite de son mari… 
le ciel s’assombrit et financièrement 
tout devient plus compliqué.

Le plaisir de nourrir les gens 
Le projet municipal tombe à point 
nommé. La perspective de continuer 
l’aventure sur ces terres, en tant 
qu’agent séduit la maraîchère. « Tout 
le monde y trouve son compte. À la fois 
pour les petits de Villejuif, les crèches, les 
écoles… ils pourront apprécier les bons 
produits de la ferme car ici tout est bio, 
aucun pesticide, explique-t-elle. Et pour 
moi, en restant sur place, j’aurais la 
possibilité de transmettre tout ce que j’ai 
appris à des familles ou à des jeunes. Ce 
que j’aime dans ce métier, c’est le plaisir 
de nourrir les gens avec le fruit de son 
travail. » 

Nature luxuriante 
À la ferme des Frémis, les sens 
sont en éveil. Au son des chants 
des oiseaux et des grenouilles, on 
découvre ces immenses tunnels de 
légumes et des plantes aromatiques 
qui se cultivent toute l’année. Un peu 
plus loin, une prairie accueille un 
troupeau de moutons. Les ruminants 
ne se laissent pas approcher. Qu’à 
cela ne tienne ! Nous nous rabattons 
sur les quelque 2 200 arbres fruitiers 
et mellifères qui ont été plantés pour 
permettre la pollinisation des pro-
ductions. Les abeilles approuvent ! 
Un peu plus loin, un bois et une 
rivière complètent le paysage. De 
quoi ravir les familles villejuifoises, 
les enfants des accueils de loisirs, qui 
pourront profiter d’un lieu où planter 
leur tente. 
« On les attend. Y’a toujours besoin de 
quelqu’un pour désherber les carottes », 
sourit-elle. « On pourrait proposer éga-
lement aux familles de venir récolter les 
légumes, de venir les préparer avec nous, 
et de déguster les plats ». Bref les idées 
ne manquent pas. Sortez vos pelles, 
vos brouettes et vos râteaux ! 

Sortie 18, péage de Joigny sur l’au-
toroute A6. Au bout d’1h30, nous 
arrivons au milieu des champs de 
blé et de colza. Encore 15 minutes 
de route départementale jusqu’à 
Tannerre-en-Puisaye. Située entre 
Auxerre et Saint-Fargeau, cette petite 
bourgade de 285 habitants accueille 
la ferme des Frémis. 12 hectares com-
posés d’un vieux corps de ferme, d’un 
étang, de maraîchages, de prairies et 
de bois. Une adresse hors du temps. 
Au milieu de cet écrin de verdure, 
Isabelle et Philippe (et leurs deux 
adorables chiens) sont les maîtres des 
lieux. Tous les deux sont arrivés en 
2010 avec l’idée de convertir en bio 
ces terres céréalières. Un défi, surtout 
pour Isabelle, parisienne pure souche 
et biochimiste au CNRS, pour qui le 
maraîchage bio est une reconversion 
professionnelle.

Découvrez notre 
reportage vidéo  
sur villejuif.fr

On y va ?
La ferme des Gallines

Les Frémis
89350 Tannerre-en- 

Puisaye (Yonne)SANS AUCUN PESTICIDE !
hectares de nature,   
1212

hectares de nature,   
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✒ par Marie Pré 

À votre service

Une vie 
associative 
pleine de 
ressources
Rattachée à la Direction de la Citoyenneté et  
de la Vie des quartiers, le service Vie associative 
participe à l’épanouissement du mouvement 
associatif villejuifois. 3 agentes sont en charge 
d’accompagner et d’orienter les 250 associations 
de la ville.

A nciennement situé au 143, rue Jean-Jaurès, 
le service Vie associative et sa direction ont 
déménagé ! C’est au 6, rue Georges-Le-Bigot 

que tout se passe désormais. « Nos nouveaux locaux sont 
plus spacieux et nous permettent de recevoir du public dans 
de meilleures conditions. Nous avons une salle de réunion à 
disposition des associations qui en ont besoin, par exemple », 
introduisait Tifenn Durand-Jean, directrice de la 
Citoyenneté et Vie des quartiers, lors d’une réunion 
avec l’ensemble des acteurs du secteur, ce 11 mai. Cette 
première rencontre avait pour objectif de créer du lien 
entre les associations locales et surtout d’échanger 
autour des prochains temps forts comme Villejuif 
Respire et le Forum de rentrée. « Nous sommes très  
heureux de cette réunion. On se découvre entre associations  
et des idées de projets communs émergents. C’est super ! »,  
se sont réjouis les bénévoles présents. 

Un soutien de taille 
Pour faire vivre la vie associative villejuifoise, le service 
peut compter sur ses trois agentes : une responsable de 
service, une chargée de relation aux associations et une 
chargée du développement associatif. Leurs missions ? 
Proposer des ressources, notamment sur les aides 
administratives, juridiques et financières, accompagner 
les associations dans leur création, leurs projets et leur 
développement et permettre l’échange et le partenariat 
entre acteurs locaux. Le service intervient également au 
cœur des quartiers Politique de la Ville pour soutenir et 
fédérer la vie locale. Le champ de compétence est large 
pour ce service à la hauteur de cette vie associative riche 
et variée.   

©D
R

Parole d’agent 
LAURA MEZIANI-RESONGLES,   
 responsable du service Vie 
associative et Politique de la Ville

« J’ai pris mes nouvelles 
fonctions au sein du service 
récemment. J’ai le plaisir de 
travailler avec des collègues 
aussi investies que moi pour 
faire vivre le mouvement 
associatif de Villejuif. Nous 
avons la chance d’avoir près de 
250 associations sur notre 
territoire, hors clubs sportifs. 
Cela est dû en grande partie à 
l’investissement des habitant·e·s 

dans la vie locale. Avec mes 
collègues, nous sommes là pour 
les accompagner, les soutenir et 
réaliser leurs projets. Beaucoup 
n’ont pas de bureaux ni de 
locaux où se réunir, recevoir 
leurs courriers, c’est là aussi que 
nous intervenons. »

On y va ?
Direction de la Citoyenneté et Vie des quartiers

Service vie association
6, rue Georges-Le-Bigot

01 86 93 31 40 / Vie-associative@villejuif.fr

Associations, pensez 
à mettre à jour vos 
informations dans 
l'annuaire en ligne  
qui vous est dédié. 
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  La V e 
act ve

Retrouvez chaque mois les rendez-vous de l’emploi  
et une sélection d’offres à pourvoir. À vos CV !

Rdv de l’emploi 
petite enfance
➔ Vous êtes à la recherche d’un 
emploi dans le secteur de la petite 
enfance ? La M2ie vous propose de 
rencontrer l’entreprise Kangourou 
Kids, spécialiste de la garde d’enfants 
qui recrute des CDI en temps partiel 
pour des sorties d’écoles ou de crèches 
et des contrats d’apprentissage en vue 
d’un CAP Accompagnant éducatif et 
Petite enfance.  
Mercredi 7 juin à 14h à la 
Conciergerie solidaire / Mairie 
annexe Dumas, 50, avenue du 
Président Allende.  

Ateliers pédagogiques 
personnalisés 
➔ La M2ie organise une réunion 
d’information avec le Greta autour des 
ateliers pédagogiques personnalisés 
(APP) : formations en Français, 
mathématiques, compétences 
numériques et alphabétisation à visée 
professionnelle. 
Mardi 20 juin de 9h30 à 12h 
à la Maison des projets, 9, rue 
Lamartine. Sur inscription 

Se projeter pour réussir 
➔ Vous recherchez un emploi dans 
le domaine du sport ? Participez 
à l’atelier Se projeter pour réussir, 
avec les techniques de préparation 
mentale des sportifs de haut niveau. 
Avec la participation de Tallya 
Brillaux, membre de l’équipe de 
France de boxe anglaise, championne 
olympique de la jeunesse, 
championne du Monde, d’Europe et 
de France.  
Mercredi 28 juin à 14h au dojo 
Lucie-Décosse - 43, rue Pasteur.
Sur inscription.

Jeunesse :  
à la découverte  
du monde 
professionnel !
➔ Vous avez entre 16 et 18 ans, vous 
souhaitez acquérir une expérience 
professionnelle et vous êtes adhérant 
de la carte jeune ? Candidatez pour la 
3e édition des Jobs d’été ! Ce dispositif, 
lancé en 2020 par le service Jeunesse, 
vous permettra de découvrir la ville 
et ses différents services municipaux 
durant une semaine. Les inscriptions 
sont ouvertes jusqu’au 23 juin. 
Inscription auprès des animateurs 
du MAJ centre : 1, place de la paix,  
01 45 59 20 66

➔ RESPONSABLE DU SERVICE NATURE 
ET JARDINS EN VILLE  
Vous organisez et supervisez les 
activités des parcs, jardins et cime-
tières.

➔ CHARGÉ D’ÉTUDES PLANIFICATION 
ET URBANISME NÉGOCIÉ 
Vous assurez le suivi de l’élabo-
ration du Plan local d’urbanisme 
intercommunal (PLUi) et le suivi  
de la fiscalité des projets.

➔ INFIRMIER 
Vous assurez le maintien à domi-
cile, le maintien du lien social et 
participez au dispositif de veille 
sanitaire et sociale en direction des 
personnes âgées et en situation de 
handicap.

➔ MÉDIATEUR SOCIAL 
Vous menez des actions de 
médiation sociale auprès d’un 
public ou d’institutions afin de 
contribuer à renforcer la cohésion 
sociale. Vous contribuez à la 
résolution de situations 
conflictuelles. 

Plus de 200 jeunes 
ont participé à 
l’opération jobs d’été 
lors de Villejuif 
Respire 2022.

Postuler 
en ligne

La vie active
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M2ie
MAISON DES INITIATIVES, DE 
L’INSERTION ET DE L’EMPLOI 
7, RUE PAUL-BERT 
Du lundi au vendredi de 9h30  
à 12h et de 13h30 à 17h30  
(sauf le jeudi après-midi)
01 86 93 31 31, m2ie@villejuif.fr 

  Villejuif recrute !  

Pour postuler : 
Adressez votre candidature en ligne  
sur www.villejuif.fr rubrique offres 
d’emploi ou par courrier :  
M. le Maire – 1, Esplanade Pierre-Yves-
Cosnier – 94800 Villejuif.
Toutes les offres :  https://www.
villejuif.fr/123/la-mairie-recrute.htm
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En 2021, le projet « Place aux femmes » était 
lancé pour leur donner plus de visibilité 
dans l’espace public villejuifois. Les enfants 
de l’école Joliot-Curie ont ainsi nommé leur 
sente piétonne Rose-Dieng-Kuntz. 

Comme de nombreux écoliers, nous 
traversons la rue Marcel-Grosmenil 
pour nous rendre à l’école Irène-Joliot-

Curie. Passé cette artère au trafic dense, la 
vigilance parentale s’atténue. En 2021, la Ville 
a acquis, auprès du bailleur Seqens, ce petit 
bout de route situé entre l’école et le quartier 
Alexandre-Dumas. Dans le cadre de son pro-
jet de dénomination des espaces et des équi-
pements publics, elle a confié la lourde tâche 
aux enfants de l’école de lui trouver un nom. 
Premiers utilisateurs de la sente piétonne, les 
élèves de deux classes de CM2 ont eu à choisir 
entre trois noms de femmes scientifiques, cha-
cune reconnue dans son domaine : Marguerite 
Prey, chimiste, Yvette Cauchois, physicienne 
et chimiste, et Rose Dieng-Kuntz, scienti-
fique sénégalaise spécialiste de l’intelligence 
artificielle. 
Née le 27 mars 1956 à Dakar, Rose Dieng-Kuntz 
est la première femme africaine à intégrer 
l’École polytechnique et la deuxième femme à 
piloter un programme de recherche à L’Institut 
national de la recherche agronomique (l’Inra). 
Rose reçoit le prix Irène Joliot-Curie en 2005 et 
est nommée chevalier de la Légion d’honneur 
en 2006. D’ici la fin de l’année, le passage sera 
inauguré dévoilant la future plaque et un pro-
jet d’appropriation de cet espace va prochaine-
ment voir le jour.

Voie  
Rose-Dieng-Kuntz

✒ par Marie Pré • photo Alex Bonnemaison

Youssef
J’habite juste à côté et je passe par là 
pour déposer mes enfants à l’école. 
Cette voie est pratique et sécurisante 

pour nos enfants. En plus, il y a un agent 
qui les aide à traverser devant l’établisse-

ment scolaire. Les enfants l’apprécient et la 
dame est très gentille. C’est vraiment rassurant 
de savoir qu’elle est là. Cela nous permet de 
donner plus d’autonomie à nos enfants. Il fau-
drait juste plus d’éclairage le soir car il n’y a que 
deux réverbères et ce n’est pas suffisant.

« Les enfants se sont 
appropriés la voie.  
Il ne reste plus  
qu’à lui donner vie. »

DDansans    
  ma rue  ma rue
Dans    ma rue

©D
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Dans ma rue

« C’est une femme 
inspirante ! »

Germaine, Agente de 
surveillance point-école
Je suis à la retraite depuis 2020. J’ai voulu avoir 
une activité pour passerle temps et j’ai pensé 
postuler pour m’occuper des points sécurité 
aux abords des écoles. Ça me plaît beaucoup. 
Les enfants m’appellent par mon prénom et 
ont toujours un petit mot pour moi. Je pense 
qu’il faudrait une deuxième personne pour 
faire traverser les écoliers à l’entrée de la voie, 
côté Alexandre-Dumas. Le coin est tranquille 
mais les automobilistes roulent vite et ne font 
pas toujours attention.

« J’aime travailler  
au contact des enfants  

et participer à leur 
apprentissage  

de l’autonomie. »

À la recherche d’une 
rue, d’une école, d’un 
stade ? Utilisez notre 

carte interactive

 Noham, Mehdi et Silya,
écolier·ère·s
Nous sommes les délégué·e·s des deux 
classes de CM2 qui ont choisi le nom de la 
voie Rose-Dieng-Kuntz. Avant de voter, 
nous avons d’abord réalisé, avec nos 
camarades, un travail de documentation au 
Pulp sud. Cela nous a permis d’apprendre à 
connaître les trois femmes que la ville nous 
proposait. Nous avons choisi Rose-Dieng-
Kuntz car elle a reçu le prix Joliot-Curie, qui 
porte le nom de notre école, et parce que 
grâce à elle, nous pouvons aller sur Internet 
et utiliser facilement les nouvelles 
technologies. 
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ors du dernier Conseil municipal 
consacré exclusivement à la transition 
écologique, l’opposition a refusé de 
voter une délibération demandant que 
cesse le scandale politique, financier et 
écologique du site de la Redoute. 
Ainsi, elle fait le choix de tourner le 
dos aux intérêts de la ville, de son 
environnement et de la population. Alors 
que les Villejuifois.e.s avec raison sont 
vent debout face à l’inaction de l’État, 
l’opposition préfère se réfugier dans 
une posture politicienne qui en dit long 
sur ses véritables engagements. Une 
telle attitude est incompréhensible mais 
aussi peu glorieuse.

Une vie associative qui retrouve d 
e l’ambition !
En présence de 70 adhérents membres 
de 50 associations différentes, nous 
venons de présenter nos actions visant 
à promouvoir et aider la vie associative 
locale. Ainsi, l’augmentation du budget 
alloué aux associations et la révision 
du fonctionnement de la commission 
paritaire pour plus d’équité et de 
transparence traduiront dorénavant 
des relations respectueuses qui 
s’étaient très dégradées avec l’ancienne 
municipalité.
Au cours de cette rencontre, les 
associations ont exprimé le besoin de 
prendre part aux grandes questions sur 
le devenir de leur ville, elles veulent 
pouvoir échanger sur la vie associative, 
les thématiques d’égalité et de lutte 
contre les discriminations, la transition 
écologique… Pour cela, des pratiques 
innovantes sont expérimentées : réunion 
avec ateliers en ruche, nouvel espace 
d’accueil et de réunion à la direction de 
la citoyenneté et de la vie des quartiers. 
Contrairement au gouvernement qui a le 
projet de « simplifier » la vie associative, 
nous faisons le choix de répondre aux 
besoins et attentes des associations 
dans leur diversité. 

Voilà l’été j’aperçois le soleil !
L’été approche et comme chaque année, 
notre municipalité agit pour l’accès 
de chacune et chacun à la culture, au 
sport et aux loisirs, quels que soient ses 
revenus ou sa condition physique. 
En 2023, Villejuif Respire renforce 
encore ce qui fait son identité. Aux 
traditionnelles destinations littorales 
désormais incontournables qui 
permettent deux fois par semaine aux 
petits et grands de passer une journée à 
la mer pour seulement 3 euros, s’ajoute 
celle à la campagne pour découvrir notre 
ferme de Tannerre-en-Puisaye et ses 
balades, et y récolter légumes et herbes 
aromatiques en famille.
Au cœur de notre ville et de nos 
quartiers, un riche programme d’activités 
sportives, culturelles et de loisirs sont 
proposées chaque semaine pour ceux 
qui restent : il y en a pour tous les goûts. 
L’appel à projets Villejuif Respire invite 
de son côté chacun à faire financer son 
projet estival, du moment qu’il est ouvert 
à toutes et tous : concours de pétanque, 
sortie vélo, barbecue de quartier, concert 
pour la fête de la musique… L’année 
dernière, plus de 40 projets portés par 
des Villejuifoises et des Villejuifois ont 
bénéficié d’une aide jusqu’à 800 euros et 
sont ainsi venus enrichir le programme. 
À vos idées !           

R. Abdourahamane, C. Achouri,  
A. Cois, G. Bulcourt,  
G. Chastagnac, G. Du Souich,  
P. Garzon, M. Kadri, A-G. Leydier,  
V. Morin, C. Morot, M. Munoz,  
M. Ouahrani, Ö. Öztorun 

Villejuif en Grand 
Villejuif en « Frémis »
La basse-cour "éreintée" de ne rien faire a-t-elle abusée 
des gourmandises des pochettes surprises de la dircom, 
suite à son bingo interne pour trouver des idées ?
Ça expliquerait peut-être cette bêtise de ferme dans 
l’Yonne, qui sera un sovkhoze engloutissant l’argent 
public, alors que la ville et ses finances sont dans un état 
déplorable. Voilà à quoi servira sûrement la hausse de 
la taxe foncière, déjà très élevée grâce aux décennies 
communistes, sans jamais pouvoir en voir les bienfaits sur 
l’environnement urbain.

V. Arlé, M. Badel

L
Réinventons Villejuif,  
écologiste et socialiste
La ville de Villejuif peut aider les proprié- 
taires privés qui veulent faire des travaux 
d’économie d’énergie dans leur logement  
es travaux d’économie d’énergie dans les logements 
doivent être encouragés par tous les moyens possibles. 
Concernant les HLM, les organismes doivent faire le 
maximum : il s’agit d’une urgence sociale pour contenir la 
hausse des charges. 
Mais, à Villejuif, 60% des logements sont des logements 
privés. La commune peut et doit faire le maximum pour les 
aider : il s’agit d’un enjeu à la fois environnemental et social. 
Depuis octobre 2022, la ville a passé un accord avec l’agence 
locale de l’énergie (CAUE) pour tenir des permanences 
à Villejuif pour informer les propriétaires privés sur les 
aides dont ils peuvent bénéficier et les aider à monter des 
dossiers, souvent compliqués :
Les jeudis de 15h à 17h15, sur rendez-vous individuel de 45 
minutes. 01 45 59 21 73 dans la maison de la nature 40 rue 
René-Hamon, contact-energie@caue94.fr
Nous demandons que ces permanences soient plus 
fréquentes (une fois par semaine), leurs horaires élargis 
pour que ceux qui travaillent y aient accès, et que 
l’information en soit largement diffusée, par tous les 
moyens dont la ville dispose, en premier lieu son site 
internet. 
Mais il faut faire plus : aller au-devant des propriétaires les 
plus modestes. Et voter au plus tôt l’exonération de taxe 
foncière pendant trois ans pour les propriétaires engageant 
des travaux lourds.

A. Weber, S. Mantion, M. Kacimi, M. Plusquellec,  
K. Parra Ramirez

Expression des
formations politiques
du conseil municipal

Les tribunes  
en ligne

Communistes et citoyens
Site de la Redoute des Hautes-Bruyères :  
l’opposition refuse de s’engager !
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Générations et citoyens 
Mobilisation pour la transition écologique
Tous les jours, la crise climatique nous impose de changer nos 
comportements. Les impacts de ces changements vont s’accroître : 
alimentation, santé, immigration, les conséquences de cette crise sont 
incalculables. Fort de ce constat, un pilier de notre programme fut 
la transition écologique pour mettre en place de nouveaux modèles 
qui modifient notre façon de consommer, produire, travailler et  vivre 
ensemble. Le 9 mai dernier un Conseil extraordinaire a siégé pour décider 
les premiers éléments de notre politique de transition écologique. Il 
faut agir pour changer de modèle dans les domaines de l’énergie, des 
mobilités, de la santé, des finances, de la sobriété numérique et de 
l’alimentation. Même si l’ordre du jour de ce Conseil municipal peut 
apparaître un peu fourretout au premier abord, il montre un véritable 
rééquilibrage de nos efforts en commençant par les  services municipaux. 
Notre groupe salue : la plainte déposée par le maire pour obliger l’État 
à régler le problème de la Redoute des Hautes-Bruyères, la création du 
Conseil local de la transition écologique, la démarche pour l'adhésion 
à la régie des eaux de la Seine et de la Bièvre, l’adoption de la charte 
de transition écologique de la Zac Campus Grand Parc et la perspective 
d’apporter à nos crèches une nourriture bio locavore.

G. Lafon, J. Lambilliotte, P. Meyne, N. Pasquet, S. Taillé-Polian

Villejuif Écologie
Reprendre la main sur la gestion de l’eau  
Lors de la création du Grand-Orly Seine Bièvre, nos villes ont eu le droit de 
sortir du Sedif, Syndicat intercommunal des eaux, qui a confié la gestion 
au privé : Veolia. Neuf communes voisines en ont profité pour créer une « 
Régie publique des eaux de la Seine et de la Bièvre ». Avec le changement 
climatique, l’eau, bien public, va devenir une ressource plus rare : longues 
sécheresses ou inondations ravageuses. Il faudra privilégier les usages 
indispensables, solidairement. Ce n’est pas forcément l’objectif d’une 
entreprise privée... 
Malheureusement, l’ancien maire de droite de Villejuif, F. le Bohellec, sans 
consulter le Conseil municipal, a pris la décision de réadhérer au Sedif. La 
nouvelle majorité élue en 2020 s’est engagée à renégocier cette adhésion 
et rejoindre la Régie des eaux de Seine et Bièvre. 
Le Conseil municipal, opposition comprise, vient de confirmer cette 
orientation. L’urgence est là : le Sedif envisage une augmentation du tarif 
de l’eau « justifiée » par la mise en œuvre d’une technologie controversée, 
l’Osmose Inverse Basse Pression (OIBP). Ce malgré l’opposition de la 
Mission régionale d’autorité environnementale (MRAE) et de l’Agence de 
l’eau. Mais quitter le Sedif n’est plus un droit, il faudra la mobilisation des 
Villejuifois.e.s pour appuyer la renégociation ! 
Au-delà, il faut revoir nos usages et le circuit de l’eau : récupération 
d’eau de pluie, préservation et extension des espaces de pleine terre, 
désimperméabilisation des sols, installation de brumisateurs dans 
tous nos parcs par temps de canicule : bref, s’adapter au changement 
climatique. 

C. Assogba, B. Brienza, T. Duboc, N. Gandais, A. Lipietz, M. Sofi

Mieux vivre ensemble
Tribune non parvenue
 M. Tounkara, F. Ouchard, A. Mimran

Villejuif rassemblée
La ferme des Frémis projet inutile ! 
Bâtiments en très mauvais état, toitures à refaire, absence 
de sanitaires, pont à construire pour relier les différentes 
parcelles entre-elles, etc.
Danger pour les enfants avec la rivière profonde. Mauvais 
impact écologique suite aux déplacements en car/voiture. 
Les récoltes de fruits et légumes ne fourniront que 45% des 
besoins des crèches.
Le million d'euros prévu pour ce projet sera dépassé. Il aurait 
été plus utile pour la sécurité publique de la ville et les familles 
de personnes handicapées. 
M. Bounegta, A. Mille

Révéler Villejuif
La démocratie participative :  
promesse non tenue 
C'est sans visite préalable, ni estimation officielle, ni projet 
établi, ni budget défini que la majorité communiste et 
écologiste a voté l’achat d’une ferme maraîchère dans 
l’Yonne.
Un manque de lucidité et de préparation qui pourrait bien 
mettre à mal le rêve de vacances pour tous promis aux 
habitants. D’autant que le rêve écologique est déjà hors jeu 
au vu de la distance kilométrique (320 km et 4h minimum de 
route aller retour).
Pourquoi se lancer dans un tel projet quand on connaît les 
besoins sur la ville ?
Une fois de plus, le maire rate l'occasion d'utiliser la 
démocratie participative pour associer les Villejuifois aux 
grandes décisions de la commune. Quel mépris du citoyen ! 
Un sondage IFOP a bien été commandé sur la question mais 
nul n’en connait les résultats. Et pour cause !
 M.-F. Ettori, C. Esclangon, A. Da Silva 

Expressions politiques

Certains éléments transmis sont susceptibles d’être diffamatoires.  
Le contenu de chaque article n’engage que la responsabilité de l’auteur.  

Ces tribunes libres sont également consultables sur www.villejuif.fr
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Carnet d’octobre

Naissances
Léo Noël ; Wassim Kara ; Aïna Alliot ; 

Elios Aristarchou Ribreau ; Roumayssa 
Saidi ; Lahana Bettouche ; Minta 

Tamoura ; Raïssen Mamlouk ; Leïna 
Dohin ; Grâce Mpongon Kitoko ; Nélya 

Medelgi ; Naly Ratsiranto Yanna ; Pietro 
Orieux Piffard ; Marceau Breugelmans 

Surun ; Amira Oleinic ; Amir Ben 
Bouziane ; Zakaria Kanouté ; Amélia 
Belhout ; Jade Astier ; Aylan Zemihi.

Prat que Vos démarches 
en ligne

 

Mariages
Clara Lafon et Quentin Gustave ; 
Virginie Agbemahloue et Jean-

François Brial ; Fernanda Mendes et 
Pierre-Yves Salique ; Sarah Goetz et 
Mattéo Vierling ; Souadou Diatta et 

Lonbé Kone ; Clara Kimesa Morena et 
Divin-Gracien Lunsi Diyekama ; Insaf 
Yactine et Bilâl Sakhraji ; Delphine 
Laugier et Clément Onimus ; Léna 

Jabre et Jean-Baptiste Galet ; 
Ludiana Charles-Donatien et 

Boualem Lakreb ; Alexandra Arame 
et Rui-Philippe Carreira ; Charlotte 
Kibakala Mabibi Moyela et Francis 

Kabasubabu ; Nadia Besrour et 
Mohamed-Hadi Loussaïef ; Ismahane 

El mir et Malik Akoudad ; Songzhi 
Yang et François Lao ; Safaa Bouih et 

Soufiane Ait Tilat.

Décès
Antoinette Rossi ; Bernard Barrière, 
Mohand Idres ; Jacqueline Chopin ; 
Sdathary Fat Srey Rom ; Catherine 

Leservoisier ; Dominique Bulik ; 
Jean-Jacques Charache ; Simone 

Escalarasse ; Jean-Claude Exbrayat ; 
Jeannine Harinte ; René Rateau ; 

Honorine Thobor.

Pharmacies de garde
Dimanche 4 juin 
Pharmacie N Guyen   
3, avenue de la République 
01 46 78 80 06
Dimanche 11 juin
Pharmacie des acacias   
1, rue Émile-Zola 
01 47 26 49 25
Dimanche 18 juin
Pharmacie Rabarison    
129 bis, avenue de la République 
01 47 26 64 14
Dimanche 25 juin
Pharmacie Zinoune   
42, avenue Karl-Marx 
01 46 77 06 00
Dimanche 25 juin
Pharmacie de la pépinière    
45, avenue Paul-Vaillant-Couturier 
01 47 26 38 75

 
Collecte 

des encombrants
PAVILLONS ET PETITS COLLECTIFS  

de moins de 20 habitants :  
sur rendez-vous au 01 78 18 22 23

GRANDS COLLECTIFS 
les mercredis 7, 14, 21, 28 juin et 5 juillet. 

Pensez à sortir vos encombrants  
la veille au soir de la collecte. 

Déchèterie mobile Proxitri  
Tous les samedis de 9h à 13h  
au 19-23, avenue de l’Épi d’Or

Toutes 
les infos

ÉLU·ES DE QUARTIER
Rakia Abdourahamane
Quartier Nord-Est
Permanences : les mardi et jeudi  
après midi
Contact : r-abdourahamane@villejuif.fr

Christophe Achouri 
Quartier Nord-Ouest
Permanences : Permanences : de 10h à 12h, 
le 1er et 3e mercredi du mois.  
Contact : c-achouri@villejuif.fr

Bianca Brienza
Quartier Centre et Sud-Est
Permanences : le mardi de 10 h à 13 h  
en mairie et une fois par mois à la mairie 
annexe des Petits Ormes. 
Contact : b-brienza@villejuif.fr

Mamilla Kadri 
Quartier Sud-Ouest 
Permanences : le 1er samedi du mois  
de 10h à 12 h.
Contact : m-kadri@villejuif.fr

ÉLUE NATIONALE
Sophie Taillé-Polian
Députée du Val-de-Marne
Permanences : le lundi et vendredi,  
sur rendez-vous en mairie. 
Contact : sophie.taille-polian 
@assemblee-nationale.fr

ÉLUS DÉPARTEMENTAUX 
Flore Munck
Conseillère départementale  
du Val-de-Marne, vous reçoit sur  
rendez-vous en mairie
Contact : flore.munck@valdemarne.fr

Pierre Garzon
Conseiller départemental du Val-de-Marne 

Poste de Police
municipale de Villejuif

Du lundi au vendredi de 8 h 30  
à 12 h 30 et de 14 h à 17 h  
et le samedi de 9 h à 12 h
29, rue Georges-Le-Bigot

police-municipale@villejuif.fr

Accueil téléphonique 
au 01 86 93 33 30  

de 7 h à 19 h

Permanences des élu.e.s
Vos élu.e.s vous reçoivent avec ou sans rendez-vous. Contactez la mairie au 01 45 59 20 00.
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lundi 19 
Gaspacho bio 
Couscous végétarien
Semoule BIO
Mimolette ou tomme noire  
à la coupe
Pêche ou nectarine

mardi 20  
Thon tomate ou maïs
Merlu sauce provençale
Carottes braisées
Tartare nature ou ail et fines 
herbes
Pomme ou abricot

mercredi 21 
Salade de riz ou de lentilles
Rôti de dinde LR sauce 
grand-mère
Courgettes BIO persillées
Petit suisse aromatisé BIO   
ou nature + sucre BIO
Fraises + sucre 

jeudi 22  
Saucisson sec ou roulade  
de volaille + cornichons
Steak haché bio sauce 
napolitaine
Purée de pommes de terre
Yaourt nature ou aromatisé BIO
Banane ou pêcheBIO

vendredi 23 
Pamplemousse au sirop  
ou tomates vinaigrette
Aiguillettes de saumon 
meunière + citron
Chou-fleur BIO persillé
Tomme blanche ou cantal  
à la coupe 
Liégeois chocolat ou vanille
    

DU 19 AU 23 JUIN

lundi 26    
Salade de pâtes estivale  
ou de boulgour
Sauté de veau VF sauce paprika
Brocolis BIO
Edam ou Emmental à la coupe
Abricot ou pêche

mardi 27   
Carottes râpées bio vinaigrette
Sauté de porc ou de dinde LR 
sauce olives
Lentilles BIO
Yaourt vanille BIO
Pomme

mercredi 28   
Salade verte ou courgettes 
râpées vinaigrette
Boulettes de soja au jus
Pommes de terre en lamelles 
sauce tomate
St Paulin ou St Nectaire
Compote pomme fraise 

ou pomme pêche
jeudi 29
Taboulé ou salade de blé 
vinaigrette
Rôti de bœuf RAV
Épinards béchamel
Coulommiers ou carré de l’Est  
à la coupe
Pastèque ou melon

vendredi 30 
Betteraves ou cœurs de 
palmier tomate vinaigrette    
Filet de colin sauce milanaise
Riz BIO
Fromage blanc nature + sucre 
ou aromatisé
Nectarine ou banane BIO

DU 26 AU 30 JUIN 

Tarte aux 
légumes du soleil
Ingrédients 
P 1 pâte brisée 
P 4 tomates 
P 2 courgettes 
P 1 aubergine 
P 1 poivron rouge 
P 1 oignon 
P  2 cuillères à soupe  

d’huile d’olive 
P 10g de parmesan râpé 
P  2 pincées d’herbes  

de Provence 

Préparation  
❶ Préchauffez le four à 180°C. 
Étalez la pâte et piquez-la.
❶ Coupez l’aubergine et les 
courgettes en dés. Tranchez les 
tomates, l’oignon et le poivron 
en lamelles. 
❶ Faites les revenir dans une 
poêle avec l’huile d’olive. Salez, 
poivrez et ajoutez les herbes de 
Provence.
❶ Versez les légumes lorsqu’ils 
sont bien dorés sur la pâte 
brisée. Recouvrez le tout de 
parmesan.
❶ Enfournez 20 minutes. 
Laissez tiédir avant de servir.Qu’est-ce qu’on mange ?

Tout savoir  
sur la 

restauration 
scolaire

 Dé
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lundi 12  
Salade de blé ou salade de 
pommes de terre vinaigrette
Boulettes de bœuf VF au jus
Ratatouille
Fromage blanc aromatisé  
ou nature + sucre
Poire ou pomme BIO

mardi 13  
Céleri rémoulade ou carottes 
râpées vinaigrette
Rôti de veau VF sauce forestière
Riz BIO
Cantal ou St Paulin à la coupe
Nectarine ou pêche

mercredi 14  
Concombres ou salade iceberg 
vinaigrette
Œufs brouillés
Haricots verts BIO persillés
Yaourt nature BIO + sucre  
ou aromatisé BIO
Éclair au chocolat ou à la 
vanille

jeudi 15  

Tomates bio vinaigrette
Sauté de dinde LR sauce 
provençale
Pâtes
Pont l’évêque
Purée de pomme BIO

vendredi 16
Melon ou pastèque
Filet de colin sauce romarin 
citron
Pommes de terre vapeurs 
persillées
Gouda ou edam à la coupe
Flan nappé caramel ou vanille

DU 12 AU 16 JUIN 

En 3 coups 
de cuillère 

à pot !

DU 5 AU 9 JUIN
lundi 5 
Tomates ou courgettes râpées 
vinaigrette persil
Gnocchis sauce milanaise
Vache qui rit ou chanteneige  
BIO
Compote pomme banane ou 
pomme pêche BIO 

mardi 6 
Salade de lentilles ou de 
boulgour vinaigrette échalote
Chipolata de porc ou de volaille 
Brocolis aromatisés persillés BIO
Yaourt aromatisé ou nature + 
sucre BIO
Pomme ou poire

mercredi 7   
Salade d’haricot vert ou de 
betterave BIO vinaigrette
Brandade de poisson
Tomme noire ou  
Gouda à la coupe
Pêche ou nectarine 

jeudi 8   
Thon sauce tomate
Cuisse de poulet LR aux oignons 
/ pilons de poulet en maternelle
Carottes sauce soja
Emmental à la coupe
Gâteau quatre-quarts

vendredi 9  
Salade de riz niçoise ou de 
pâtes basilic
Filet de lieu sauce tomate basilic 
Épinards
Petit suisse nature + sucre  
ou aromatisé BIO
Galette des rois

BIO

Végétarien

Locavore

RAV
Race à viande

VF
Viande française

Maternelle

LR
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V ll ju
   Dans  
 les medias 

Vu sur  
Insta !

Photo, témoignage, avis, idée de 
sujet : envie de participer à votre 
magazine? Envoyez un petit mail  

à VNV@villejuif.fr

 10 MAI 

Prévention chantiers 
5 personnes sont décédées sur le 
chantier du futur métro périphérique 
Grand Paris Express depuis son 
démarrage. 140 sites en travaux, 
dont celui de Villejuif ont été arrêtés 
le mercredi 10 mai pour organiser 

une journée de prévention. 

10 MAI 

Villejuif attaque à nouveau l’État 
en justice 
 Malgré les précédents engagements de 

l’État, notamment de déblayer le site avec 
le lancement d’un marché public, les élus 
considèrent que le dossier traîne alors que 
la présence de métaux lourds rend la 

situation urgente.

On vous répond 
sur Facebook   Sur les 

réseaux

28 AVRIL 

Boxe : les seniors nous 
mettent KO !  
 Il n’y a pas d’âge pour enfiler des 

gants et monter sur un ring !  
À Villejuif, l’Académie des boxes 
propose des cours adaptés aux 

seniors. Un bon moyen de ralentir  
le vieillissement. Un reportage du Magazine  
de la santé sur France 5. 

Sur Facebook, vous avez été nombreux à 
commenter la vidéo aérienne de présentation de 
la Ferme maraîchère de Tannerre-en-Puisaye, 
publiée le 12 mai. « Bêtise » et « ruine », contre 
« intelligence », «  super sympa »... On peut dire 
qu’à Villejuif, le débat se cultive aussi sur les 
réseaux sociaux. Vous n’y êtes pas allé.e.s de 
main morte ! 38 commentaires et des questions : 
Les particuliers pourront-ils acheter les produits 
de cette ferme ? Non : La production n’est pas 
suffisante pour une offre tout public. Elle sera 
dédiée en priorité aux crèches et aux familles en 
difficulté. Aucune consultation n’a eu lieu. Faux !  
Il aura fallu de longs débats à l’occasion de deux 
Conseils municipaux sur le sujet pour acter son 
achat. Merci aux 56 curieux.ses qui ont liké la 
publication. Pour celles et ceux qui ne voient pas 
de quoi on parle, le voyage à Tannerre par les airs 
c’est par ici. Régalez-vous ! 

La collection « The soul of warriors », « l’âme des 
guerriers » d’Akim Zerouali, sculpteur sur bois de 
l’Atelier 28, rue Pasteur, rend hommage à ses 
ancêtres peuls, comme pour libérer leurs âmes, 
emprisonnées dans les cales des marchands 
d’esclaves. Il réalise des totems décoratifs, comme 
autant de guerriers fiers et robustes, à partir de 
pièce de bois de récupération, zinc, clous, cuivre, 
acier. Ici : Le 28e guerrier de la série 

www.thesoulofwood.net et sur Instagram : thesoulofwood

Parmi les nombreuses 
retombées médiatiques 
sur l'engagement de la 
Ville pour faire dépolluer
      la Redoute 

 des Hautes-Bruyères : 
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  A vous
de jouerCherche & trouve

 
Les 7 erreurs  

7 intrus se sont glissés dans cette photo des Archives 
municipales de la ferme de Saint-Roman du 20e siècle. 
Saurez-vous les retrouver ?   par Aurélie Stephani 

Toutes les 
solutions à vos 

jeux VNV

© FERME DE SAINT-ROMAN, CARTE POSTALE. DÉBUT XXE SIÈCLE. 
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Les fruits et légumes de saison
Saurez-vous retrouver le 
nombre exact d’apparitions 
pour chacune des variétés de 
fruits et légumes de saison 
présentes sur l’image ?  
C’est à vous de jouer !
 par Anaëlle Imbert
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RETROUVEZ LE PROGRAMME SUR  
RESPIRE.VILLEJUIF.FR  


